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听证代表别无选择
今年 7 月 20 日，甘肃省物价局就兰州市

居民生活用水价格召开听证会，有关部门提
出两种方案，一是上涨 0.3 元／立方米，二是
上涨0.4元／立方米。

听证代表、兰州大学管理学院副教授何
文盛说：“我选择0.3元也是无奈之举，因为对
方给我的是涨多少的选择题，而不是涨与不
涨的判断题。此前我在兰州大学社区的调查
显示，群众最担心的就是水务企业把不合理
成本转嫁到自己头上。”

在 10月 22日的新闻发布会上，兰州建委
提出水价调整的三大理由：供水企业加大了
建设投入；政府价格政策调整和市场价格变
化增大了企业成本支出；水价调整是建设节
约型社会的需要。

一段时期以来，这种经听证的水价上涨
之路在不少城市上演。事实上，今年 9 月，国
家相关部门曾下发通知，要求各地审慎出台
调价方案，并严格控制以补偿供水成本为由
集中上调自来水价格。

对自来水企业给出的涨价理由，居住在
北京西城三里河的张女士显出些许无奈：“我
从没落下交水费，但多年来觉得越说改革，价
格越涨。问题是我没有感到水质有根本的提
高。”

北京大岳咨询公司负责人金永祥曾参
与多个省市水务项目咨询，他说：“不要说
无法做到打开龙头就能喝，即使在北京，一
些高楼还存在二次污染，有的楼区由于水压
低水量经常不足。水价改革，提高供水服务
质量是当务之急。”

公共财政投入不足
回顾从政策性低价到市场化计价的历

程，水务企业似乎总也摆脱不了“水价越涨，
企业越亏损”的怪圈。

河南洛阳市水务集团在举行水价上调的

听证会拿出三个数字：近三年来企业供水经
营部分连续亏损628万元、829万元和2030万
元。

洛阳水务集团的亏损只是“冰山一角”。
清华大学水业政策研究中心对全国三千多家
自来水公司的调研显示，自来水公司 1995 年
就开始全行业亏损，虽然在 1998 年以后开始
提价，但直到现在基本维持在微利或者持平
的状态。

多年来的亏损为何难以填平？住房和城
乡建设部政策法规司副司长徐宗威认为，自
来水行业长期亏损的深层次问题在于公共财
政的缺失。

《中国城市建设统计年鉴》（2007年）数据
显示，1981年，中央财政拨款占全国市政基础
设施总投资的比重为 26％，到 2007 年骤降到
0.8％。同期的地方财政投入更是少得可怜。

清华大学水业政策研究中心主任傅涛指
出：“政府给得少，企业的这部分亏空就得由
自己来承担，但企业会承担吗？企业一定会
向消费者出手，那就是——涨价。”

水价成本监管薄弱
记者发现，在一些城市举行的水价调整

听证会上，供水企业多强调持续亏损，但对于
水价构成往往三缄其口，水价成本构成一团
迷雾。

洛阳水务集团作为国有独资的地方水务

企业，虽然连续三年亏损，但2008年人均工资
2.5万元，仍高于洛阳人均22883元的水平。

“自来水公司说亏损，可一些员工福利并
不差，钱从哪里来，还不是老百姓交的。”洛阳
市民刘女士对水务企业关于亏损的说辞不以
为然。

据了解，我国至今仍未推出正式的供
水 成 本 监 审 办 法 。 长 期 以 来 ，水 价 构 成
没有反映水资源稀缺程度和水环境治理
成 本 ，政 府 监 管 的 依 据 主 要 靠 供 水 企 业
提供的成本资料。

由于信息不对称，难以对供水企业的成
本进行约束，政府对供水价格的管制取决于
政府和企业间的讨价还价。”全国工商联环境
服务业商会负责人表示。

2007 年，一场暴雨引发内蒙古赤峰市水
源污染，殃及当地新城区数千居民健康。处
于风口浪尖的民营供水企业九龙公司被指经
验缺乏和管理疏漏，当地政府部门坦诚监管
不到位，向市民致歉。

傅涛认为，部分地区在改革中只看重
水权交易的收益，而没有规定严格的企业
准入门槛等配套措施，客观上为供水安全
埋下隐患。

对此，住房和城乡建设部城市建设司
巡 视 员 张 悦 说 ，供 水 投 入 不 能 依 赖 于 百
姓 交 纳 的 水 费 ，也 不 完 全 适 应 于 市 场 供
求关系，在管网改造、二次供水和抄表到

户中，要加大政府公益性投入，缓解水价
压力，体现政府公共服务的责任，让群众
得到实惠。

寻找改革“平衡点”
全国工商联环境服务业商会提供的数

字显示，截至 2007 年全国 36 个大中城市居
民生活供水价格（不含污水处理费）的平
均价格为 1.7 元／立方米，是 1998 年的 12
倍多。

“ 越 改 越 涨 ”并 非 改 革 本 意 ，却 是 现
实。梳理水务行业多年来的改革，城市供
水催生出一个耐人寻味的“二八”市场格
局 ：全 国 有 20％ 的 水 务 企 业 卖 掉 部 分 水
权，引进竞争性经营资本，其中 10％落入
外资囊中；其余大约 80％继续维持国有独
资的经营现状。

以兰州为例。 2007 年法国威立雅公
司以 17.1 亿元的高溢价取得兰州水务集
团 45％的股权，并获得 30 年的兰州市供
水特许经营权。“洋水务”的高溢价水权
交易被舆论质疑为“阴谋论”。但是，清
华大学水业政策研究中心针对 11 家外资
水 务 企 业 的 调 查 显 示 ，外 资 进 入 没 有 对
当地的水价调整造成明显影响。

记者了解到，世界各国无论是国有经
营，还是私营模式，都极其注重政府对水价
的监管。

环境保护部宣传教育司副司长贾峰认为，
作为生活必需品，水价不能过高。水价的定价
应该公开透明，价格调整后应对新水价实行为
期数月的试用期，防止水价变动成为少数人谋
利的工具。

住房和城乡建设部城市建设司巡视员张
悦表示：“水务改革，不是政府卸责，更不是政
府借‘水’生财。供水改革就是要引入多元投
资运营主体，转变经营机制，降低成本，保障
水质，改善服务。”

水价普涨 浮出几多无奈
新华社记者 陈芳 王昊 杜宇 朱国亮 李亚楠

水价改革，从未像今天这样牵动百姓神经。
兰州市政府近日宣布，从今年11月起，全市居民生活用水价格每立方米上

调0.3元。此前，天津、上海等城市已上调水价，提价幅度大多为20％以上。进
入10月份，银川、哈尔滨等城市也开始酝酿调价。

新一轮水价上涨势头不减，其背后的动因究竟是什么？消费者为何对水价
政策心存疑虑？公用事业改革的出路又何在？

本报讯（记者 卢文军 实习生
李璐琼）昨日，记者从河南省地方
经济社会调查队获悉，2008 年度全
省经济社会发展百强乡镇排行榜
出 炉 ，我 市 有 35 个 乡 镇“ 榜 上 有
名”，前十名中，我市占据半壁江
山，其中，中牟城关镇和安阳县水
冶镇并列榜首，金水区柳林镇、庙
李镇，荥阳市豫龙镇，巩义市回郭
镇分别位居第 4 位、第 5 位、第 9 位、
第 10 位。

在我市入围的 35 个百强乡镇
中，市区 6 个，中牟县 3 个，荥阳市 10
个，巩义市4个，新郑市6个，新密市5
个和登封市1个。

其他入围乡镇的排名分别是：
巩义市北山口镇（第 15 位）、巩义市
竹林镇（第 16 位）、新郑市薛店镇

（第 17 位）、荥阳市汜水镇（第 18
位）、新密市超化镇（第 21 位）、中原
区须水镇（第 22 位）、新密市大隗镇
（第 24 位）、新郑市新村镇（第 27
位）、中牟县白沙镇（第 29 位）、新郑
市龙湖镇（第 30 位）、惠济区花园口
镇（第 32 位）、荥阳市王村镇（第 34
位）、新密市来集镇（第 35 位）、中牟
县九龙镇（第 36 位）、荥阳市城关乡
（第 40 位）、荥阳市贾峪镇（第 42
位）、惠济区古荥镇（第 45 位）、荥阳
市崔庙镇（第 51 位）、荥阳市高山镇
（第 56 位）、巩义市米河镇（第 58
位）、荥阳市高村乡（第 59 位）、新密
市牛店镇（第 64 位）、新郑市辛店镇
（第 65 位）、登封市大冶镇（第 69
位）、新密市曲梁乡（第 70 位）、管城
区圃田乡（第 78 位）、荥阳市广武镇

（第 86 位）、荥阳市乔楼镇（第 90
位）、新郑市城关乡（第 91 位）、新郑
市梨河镇（第 93 位）。

据了解，就百强乡镇区域分布来
看，除了郑州占据 35个之外，其余省
辖市都有进入前 100 名的乡镇。其
中，洛阳市 15 个；安阳市 12 个；焦作
市 8 个；新乡市 6 个；济源市 4 个；濮
阳市、漯河市和商丘市各 3 个；平顶
山市、周口市各 2 个；开封市、鹤壁
市、许昌市、三门峡市、南阳市、驻马
店市和信阳市各1个。

从地域分布上看，以郑州为中
心的中原城市群 9 市仍然是进入
前 100 名乡镇的核心区，有 75 个乡
镇进入前 100 名，是全省经济社会
发展总体水平较高乡镇最集中的
区域。

2008年度全省百强乡镇出炉
郑州35个乡镇“榜上有名”中牟县城关镇和安阳县水冶镇并列首位

日前，记者在郑州勘察机械有限公司获悉，该公司自主
开发、研制的KT500全液压工程钻机将在连接香港、珠海和
澳门的珠港澳大桥的建设施工中一显身手。据了解，珠港澳
大桥是国家特大重点工程，是主跨460米的双塔钢箱梁斜拉
桥，大桥人工岛的建设难度在世界上首屈一指。该型钻机是
郑勘机公司专为国家特大型重点工程量身定做的大口径工
程钻机，填补了国内空白。 本报记者 唐强 摄

昨日，中原工商分局须水工商所的工作人员在个体
企业郑州三洋童车厂车间检查产品质量。这家童车厂
创办之初吸收了当地60多名农民就业。去年下半年，
受全球金融危机影响，童车销路不畅，企业领导准备裁
减员工，工商人员闻讯后，通过恳谈协调，不仅没有让厂
里的工人下岗，还使工人月工资由原来的800元升至
1200元，熟练工的使用使得企业生产效率得到提高，经
济回暖后，该厂产品已经畅销全国各地，部分产品还出
口到国外。 本报记者 丁友明 摄

20件重点督办建议
办理结果昨日公布
人大代表满意率达100%

本报讯（记者 潘燕 实习生 王若丕）由
市人大常委会重点督办的本年度 20 件代表
建议全部由市政府负责承办，目前已全部办
理完毕。记者从昨日举行的市十三届人大
常委会第六次会议上了解到，2009年度20件
重点督办建议，内容涉及市政府22个部门和
单位，代表对办理结果的满意率达到100%。

据介绍，根据代表建议，郑州商贸城建
设总体规划正在编制之中；规划部门已着手
调整非机动车道合理配置，解决人车混行；
城乡居民养老保险条例已列入本市五年立
法规划；我市将立法保护郑韩故城。代表们
提出的其他一些重点督办建议也都得到有
关部门高度重视和积极办理。

省市两级重点项目
超额完成预期目标
本报讯（记者 潘燕 实习生 王若丕）今

年以来，我市把加快重点项目建设作为应对
金融危机的最有效、最快捷的措施，由于创新
机制，强力推进，全市重点项目建设进展较
好。昨日，市十三届人大常委会第六次会议
审议了市政府关于我市“战危机、保增长”重
点项目建设的进展情况的报告。今年 1～9
月份，254个省市两级重点项目建设超额完成
投资目标和开工目标任务。

“战危机、保增长”重点项目包括全市重点
建设项目、“8511”新开工项目、中央投资项目
和省重大工业结构调整项目。涵盖了农业、工
业、商贸、城建、物流、科学教育、文化卫生等领
域。其中，1～9月省市重点项目共完成投资
771.4亿元，为年度投资目标的77.2%，共有71
个项目已开工建设，29个项目已竣工。

乡（镇）办事处干部
民主测评办法出台
满意度低于70%可建议免职

本报讯（记者 陈思）昨日，市委组织部
出台《乡（镇）办事处党政正职领导干部群众
满意度民主测评调查办法 》，以了解掌握组
织选任的正职领导干部履职情况和干部群
众的评价，同时也为评价干部选拔任用工作
总体情况提供参考。

《办法》规定，测评调查对象单项满意
度指标低于 60%或者总体满意度指标低
于 70%的，被检查单位党委应当向检查组
做出说明。检查组根据被检查单位党委
的说明，向检查单位党委提出诫勉、调整
工作岗位、免职等组织处理建议，并向市
委组织部报告。

在群众满意度测评调查工作中弄虚作
假、干扰测评调查工作进行、妨碍参加测评
调查人员表达真实意愿的，根据情节轻重，
检查组将向被检查单位党委提出诫勉、调整
工作岗位、免职等组织处理建议，并向市委
组织部报告。

管城每年出资百万
强化干部教育培训

本报讯（记者 王思俊 通讯员 康昊增）
昨天上午，管城区科级领导干部高级研修班
在上海交通大学举行，60名科级党政干部参
加了培训。

“借助专家‘外脑’，学得发展‘真经’”是
管城区干部教育培训工作的新亮点。近年
来，该区不断加大干部制度配套建设，建立了
干部参训备案制度、学员考核制度、学员跟踪
管理制度等多项制度和干部教育培训档案，
使干部教育培训逐步走上制度化、规范化轨
道，先后在人民大学、清华大学举办干部培训
班，培训了246名党政干部，为经济社会发展
提供了人才支撑。

据了解，自 2006 年以来，管城区每年列
支 100 万元预算资金，加大干部教育培训力
度，选派126名副科级干部参加各类培训班，
并依托“管城大讲坛”举办15期讲座，培训党
政干部5900人次。

全国客车节能大赛
昨日在郑圆满结束

本报讯（记者 王文霞 通讯员 王毅 实习
生 杨冉）昨日，一场客车节油“全运会”决赛在郑
州绕城高速公路豫龙服务区打响。来自全国28
个省市自治区的 50名节油高手齐聚郑州，角逐

“节油王”。
“2009 全国交通运输行业首届宇通杯机动

车驾驶员节能技能竞赛”，由交通运输部主办，
河南省交通运输厅、交通部科学研究院等单位
承办。总决赛竞赛场地设在环城高速公路，起
点设在郑州西服务区，南行至樱桃沟收费站折
返，北行至豫龙收费站折返，最后南行至终点郑
州西服务区，全程 35.06 公里。选手要在 35 分
钟内完成规定的行驶路程。

随着私家车增多，油价高涨，节油成为很多
驾驶者关心的话题。昨日，河南参赛选手的总教
练张宝国介绍了一些节油技巧：一忌猛刹车、猛
起步，车速要平稳；二忌长时间开车等红灯，红灯
超过一分钟，可关掉发动机；三忌高速行驶开窗，
车速超过80公里／小时，开空调反而省油；四忌
空挡滑行，不仅不安全，而且费油。另外，最省油
的行驶速度一般在70～90公里／小时。

网络技术如何发展
国际专家来郑详解

本报讯（记者 安群英）应河南省互联网协
会和河南芝麻开门数码商务有限公司的邀请，
美国互联网基础设施专家、英国 aiCache公司总
裁Max Robbins先生明日将在郑州作一场题为

“2009年互联网技术应用与发展”的报告会。
Max Robbins先生是国际知名的互联网技

术专家，持有互联网技术方面的 3 项国际专
利。他曾任世界上第一家上市的互联网公司
IDT 的首任技术总监、美国联邦政府科学和技
术荣誉顾问及国际互联网协会执行董事。在报
告中，Robbins 先生将会带来当今世界互联网
技术在3G手机网站、动态缓存加速和弹性云计
算领域的最新研究成果和应用技术。省内 80
多位知名网站的技术高管将参加报告会。

本报讯（记者孟斌 实习生
谷卫艳）昨日，省发改委和省财
政厅联合向社会公开征集我省
2010年为民办十大实事建议。

征集内容主要包括：支农
惠农、就业再就业、科教文化、
医疗卫生、社会保障、住房保
障、环境治理、食品药品安全、
民生基础工程、困难群体救助

等方面的内容。
如果你对以上领域有什么

建议，可以写信邮寄到郑州市
农业路东 41 号省发展改革委
综合处或郑州市经三路 25 号
省财政厅预算处，邮编均为
450008，信封左下角标明“实事
征集”。你也可以发送电子邮
件到 sdss@hazw.gov.cn。

明年为民办哪十大实事？
我省公开向社会征集建议


